



de l'association d'histoire vivante et de Tradition « France40 » est un bulletin de liaison envoyé pour info pour les amis et pour action pour les membres, celle-ci est aussi postée en format papier pour les camarades non équipés de courriel électronique.

12/07/2013 - En cartouche : Extrait du vitrail de l'église de Carlepont

Chers camarades,

Déjà le premier semestre de 2013 de passé et pourtant celui-ci, dans l'attente et les préparations des événements de 2014, fut riche en opérations et cérémonies.

... Les événements commémoratifs du 100^e anniversaire de la Grande Guerre ... cela est justement un argument afin de mobiliser les troupes, au travers du « Collectif France 40 », car 2013 est effectivement la dernière année, avant quelques temps, à pouvoir se consacrer presque essentiellement à notre mission du Devoir de Mémoire envers nos Anciens de 1940...

Voici des nouvelles de notre Parrain, **Lucien Derveaux** (93 ans). Il est en méforme... Fatigue et difficulté à se mouvoir... J'ai régulièrement Micheline, son épouse extraordinaire, au téléphone. Malgré tout, Lucien s'est fixé comme objectif d'être parmi nous pour l'inauguration du Monument National des Zouaves...

Mimi et Lucien, nous vous embrassons très fort !

Deux belles nouvelles : **Remy Pelletier**, (*ci contre*) le doyen du « 9^e Zouaves », qui a fêté ses 98 ans en mars dernier !

Et **Antoine Weber** (93 ans) qui va être nommé Chevalier dans l'Ordre de la Légion d'Honneur à Nice le 14 juillet !



Nous félicitons très fort nos Anciens, eux qui ont toujours su maintenir la barre et nous indiquer la route...

Une pensée et une GROSSE BISE aussi à notre ami DENIS, loin ... là-bas...



Un mot encore, mais cette fois au nom de l'Union Nationale des Zouaves, au sujet du très attendu « **Mémorial National des Zouaves** ».

Vous le savez déjà tous, l'UNZ se bat maintenant depuis plusieurs années afin d'ériger un monument digne près de la très menacée « Butte des

Zouaves » à Moulin-sous-Touvent (60). Et bien cette fois ci, et comme l'avait annoncé en mars dernier le Président Bruno de Villepin, **l'inauguration du « Jardin de Mémoire » aura lieu le : 29 SEPTEMBRE 2013 !**



J'espère que nous aurons le plaisir de vous voir nombreux pour cette grande et exceptionnelle occasion...

En attendant, voici un résumé des différentes sorties effectuées par nos membres et amis :

I) AG de « France 40 » 13 Janvier 2013

C'est au « cercle de garnison sous-lieutenant René Dorme » à Villacoublay, que l'assemblée générale ordinaire de notre association s'est effectuée cette année. Les dix-huit présents et neuf pouvoirs ont permis de reconduire le bureau dans son intégralité, mais aussi de permettre une projection des activités de l'année 2013, avec une déjà assez précise vue sur 2014...

Le C.R. complet en fichier téléchargeable sur : http://collectifrance40.free.fr/index.php?option=com_rokdownloads&view=folder&Itemid=64

II) Dimanche 24 Mars 2012 : Journée Nationale des Zouaves - Butte des Zouaves - Carlepont

La date fixée pour commémorer les Zouaves était cette année le dimanche 24 mars afin de respecter la tradition engagée il y a maintenant 9 ans dans sa forme actuelle, mais dès les années 1920 nos Aïnés avaient déjà pratiqué ces commémorations.

Le « Collectif France 40 » ne pouvait que s'associer une fois de plus à cet événement et c'est ainsi qu'à l'appel de l'Union Nationale des Zouaves, présidée par Monsieur Bruno de Villepin, que notre détachement a rendu les honneurs à nos Anciens Zouaves des nombreuses Amicales régimentaires qui ont entrepris le pèlerinage de la Butte !

C'est sous un froid piquant qu'une nombreuse assistance s'était donné rendez-vous afin d'honorer nos Zouaves Morts pour la France.

Les cérémonies ont débuté à la Ferme de Quennevières à la stèle des Anciens combattants de

la Loire Inférieure et à la plaque commémorant les Zouaves, inaugurée lors du pèlerinage de 1951.



« France 40 – 9^e Zouaves » avait revêtu uniformément ses tenues de 1940. La tradition du Zouave était assurée par les tenues à l'orientale de nos camarades de « Unif Europ 19 » et les « Arquebusiers de l'Est ». Quant à nos amis d'« As de Carreau », ils avaient choisi la très rare tenue de zouaves 1915, et « 14-18 en Somme », en tenue bleu-horizon et cul-rouge honorant ainsi fidèlement les Morts de la Butte lors de la Grande Guerre !

Tous s'étant associé dans les rangs du Collectif, affirmant ainsi la camaraderie du monde de la reconstitution et de l'histoire vivante.

Puis l'assistance s'est rendue au Carré militaire du cimetière de Carlepont, où de nouveaux dépôts de gerbes ont été effectués au mâât des Couleurs. C'est alors que nous avons remis à **Lucien Derveaux**, notre Parrain, un bouquet de fleurs pour lui souhaiter son anniversaire : 93 ans le 26 mars ! Rappelons que Lucien passa le 17 mai 1940 par Carlepont avec le 9^e Zouaves pour aller défendre le secteur de l'Ailette... C'est aussi ici même qu'il reçut en 2012 sa Médaille Militaire. Puis une prise d'armes et des dépôts de gerbes à la stèle du 9^e Zouaves (là où le régiment a été formé en 1914) et au monument aux Morts de Carlepont ont clos ces cérémonies. Notons qu'un recueillement intime s'est fait à l'initiative du colonel d'Evry à la Nécropole allemande de Nampcel.

Enfin, un vin d'honneur offert par la municipalité de Nampcel a réchauffé les invités incommodés par la météo peu clémente en ces frimas de Mars... L'après-midi, un repas réunissait fraternellement les Anciens combattants et les représentants d'associations patriotiques. L'assemblée a entonné pour clore cette journée intense en émotion un « *Pan Pan l'arbi !* » et un « *les Africains* » !

III) Les 20 et 21 Avril 2013 : musée de Meaux

Dans le cadre des activités développées suite à la création de la « Section 14 », mais aussi dans l'objectif de préparation des événements

commémoratifs du 100^e anniversaire de la Grande Guerre, une opération annuelle, et pérenne, s'est engagée au musée, avec l'appui du SAM2G.



L'histoire vivante s'invite au musée...

<http://www.sam2g.fr/>

<http://www.museedelagrandeguerre.eu/>

IV) Les 11 et 12 Mai 2013 : Sully-sur-Loire

Incontournable opération que celle des « Heures Historiques de Sully » et dans un environnement sublime dans le parc boisé du château, notre bivouac avait vraiment fière allure avec l'appui sans retenue de nos amis de CM40 (Cavalerie Motorisée 40) et d'Aviatroglo.



Le thème retenu pour cette année était l'armée d'Afrique couvrant la période 1935/1943 pour les tenues et équipements avec un zoom historique sur la campagne de Tunisie 1942/43 dont c'est cette année le 70^e anniversaire.

Nous remercions toute l'efficente et amicale équipe de Eric Borny ! Et rendez-vous en 2014...

- Du 18 au 20 Mai 2013 : Villy-la-Ferté

Quelques camarades de l'association s'étaient associés aux activités proposées par nos amis de l'ouvrage de Villy-la-Ferté : cérémonies commémoratives, exposition, franchissement de la Chiers sur des sacs Habert, visite nocturne de l'ouvrage à la lueur des lampes d'époque, circuit historique avec les véhicules roulants, etc...

V) Les 1^{er} et 2 Juin 2013 : Opération Ailette 2013

18 mai - 7 juin 1940 : les combats du canal de l'Ailette sont décisifs pour barrer la route de Paris aux allemands...

Trois divisions se placent alors sur l'Ailette : la 87^e Division d'Infanterie d'Afrique, à sa droite les 28^e Division d'Infanterie Alpine et 7^e Division d'Infanterie...

Mais le 5 juin, 9 divisions allemandes tentent de bousculer les forces françaises par de fortes attaques soutenues par de violents bombardements. Au prix de très lourdes pertes, les français reculent le 7 juin, en ordre pour se placer sur d'autres positions...



En ces 1^{er} et 2 juin 2013, c'est le beau temps qui s'était invité aux commémorations des combats de l'Ailette, où plusieurs associations partenaires du « Collectif France 40 » se sont réunies sur le canal de l'Ailette pour vivre un week-end de reconstitution et de cérémonies dans une franche camaraderie à l'invitation de Hughes Bourdain, Président des « Vieux du Neuf », de « l'Amitié Franco-Allemande » de notre ami Bruno Godet et de « l'Association Amicale des Anciens Combattants de Manicamp » de notre ami Luc Degonville.

Arrivée des éléments précurseurs dès le vendredi pour mettre en place un bivouac dans une ferme de Manicamp, nous remercions Madame Colombo pour son accueil chaleureux.



Le samedi plusieurs cérémonies ponctuaient le déroulement de cette journée dédiée aux Zouaves du 9^e régiment, composante de la 87^e DIA : Nécropole nationale de Champs, Trosly-Loire et Guny. Visite guidée des champs de bataille, avec notamment la ferme et le pont de la Tinette, poste alors protégé par notre regretté Moïse Senès... Nous déplorons malheureusement l'absence pour raison de santé de notre Parrain Lucien Derveaux, qui fut grièvement blessé sur les lieux même en ces jours terribles de juin 1940... Nous l'embrassons fort, ainsi que sa fidèle épouse Mimi !

Puis retour sur le bivouac avec une présentation aux autorités et visiteurs intéressés par le matériel exposé, permettant une approche sur l'Armée française de 1940 et de ses différents uniformes...

Le dimanche fut une journée destinée à la mémoire des Tirailleurs, et plus particulièrement ceux du 18^e régiment qui ont lutté à Manicamp et à ses alentours. Prises d'armes à la Nécropole nationale

de Champs puis au monument aux Morts de Manicamp.

Les organisateurs tiennent à remercier les associations et tous les bénévoles qui ont œuvré à la réussite de ces journées sur l'Ailette.

Luc, Denis et Jean-François

Ont répondu "présent" :

- « France 40 - 9^e Zouaves » / « France 40 - 18^e RTA » - « France 40 - Véhicules » / « Histoire & Passions » - 5^e RI / - « Lorraine Me Garde » - 37^e GRDI / « La Fourragère » - 202^e RALD / « Tempête sur les Alpes » - 7^e BCA / « Thiérache Histoire Vivante » - 62^e RI

Un reportage est aussi à lire dans la revue « Militaria Magazine » n°336 de juillet...

- **15 & 16 juin 2013** : ouvrage **A10 - Immerhof**, à Hettange-Grande. Hommages au Caporal-chef Raymond DACH et au Caporal André RABU. Quelques camarades de l'association s'étaient associés à cette belle opération. Tout sur : <http://www.maginot-immerhof.fr/>

VI) Les 29 et 30 Juin 2013 : Saumur

C'est avec une météo magnifique que la première édition de « Saumur en Uniformes » s'est déroulée dans le cadre très prestigieux de l'École de Cavalerie. Quelques associations partenaires du « Collectif France 40 » s'étaient mobilisées pour représenter la cavalerie hippo et moto de l'armée française de 1940.



A cette occasion deux temps forts en Hommage aux « Cadets de Saumur » eurent lieu : le vendredi soir, une cérémonie de pied ferme a rendu les Honneurs aux Cadets, à l'invitation de la commune de Rou-Marson, puis les après-midi du week-end avec une représentation dynamique devant un public curieux et attentif dans le manège même de l'École, Place du Chardonnet.

Le « Musée des Blindés » nous avait confié un char B1-bis et un Laffly S15R sur notre bivouac. Et lors des évocations dynamiques nous avons à notre



disposition un char Renault R35 en action !

Sur notre bivouac (de 6 marabouts, trois hauts vents et 7 tentes !) nous pouvions découvrir aussi la chenillette Renault 31R UE et un canon anti-char AC Modèle 1937 de 25mm de notre ami Laurent Vermot Desroches de « France 40 - Véhicules », deux motos solo, deux side-car Gnome et Rhône AX2 et une Peugeot 202 de nos amis de l'association « CM40 »... La cavalerie hippo n'était pas oubliée puisque deux de nos membres ont pu monter de magnifiques chevaux harnachés de façon réglementaire.



Nous remercions et félicitons Christophe Guillemet et son équipe pour leur entière disposition et leur engagement pour l'organisation et la totale réussite de cette manifestation. Nous remercions également le personnel sympathique et efficace du Musée des Blindés de Saumur pour leur qualité toute professionnelle.

Les partenaires du "Collectif France 40" :

- « CM40 » / « GRCA » / « France 40 » / « France 40 - Véhicules »

Le détail complet de ces opérations, et bien d'autres choses encore, sont consultables sur le site du « Collectif France 40 ».

Rendez-vous très vite pour de nouvelles aventures !
⇒ Dont une opération en hommage au 14^e Zouaves le 12 octobre prochain à Haubourdin. Opération menée par Floriant Przybylski (14^eRZ) et Jean-Claude Rogier (USARG-France 40-43^eRI). Les détails à découvrir sur le site du « Collectif France 40 » !



Un mot au sujet du grand projet « **La Course à la Mer** », prévu du 10 au 12 octobre 2014.

Pour Armentières le programme prend forme. Nos amis britanniques seront des partenaires obligés, notamment avec la « Royal British Legion » de Stephen Goddard, lesquels sont déjà dans une phase de recherche d'hébergements sur place et Stephen a déjà alerté son réseau en Angleterre... Nous avons aussi de sérieux contacts avec le CWGC (Commonwealth War Graves Commission). Notons que la partie reconstitution, initiée et pilotée par Gonzague Carpentier et Denis Sempé, fait partie d'une opération concertée de plusieurs projets (dont la recreation d'un estaminet ambiance « mademoiselle from Armentières », la réalisation de parcours de mémoire sur la ligne de front de l'armentierois, une exposition de dessins de guerre inédits d'Adrien Barrère, etc...)

Le projet a été présenté dans son ensemble par l'équipe de la Ville avec Gonzague Carpentier le 8 juin à l'École militaire au colloque des « Paysages et sites de mémoire de la Grande Guerre », devant le général Elrick Izastorza, président de la commission de la « Mission du Centenaire 14-18 »...

Observons que ce projet se profile dans un ensemble mémoriel en collaboration très étroite avec la Ville d'Armentières et son agglomération, par l'Office de tourisme de l'armentierois représenté par Stéphanie Bernard-Colart et l'Union des Anciens Combattants d'Armentières.

Nous sommes actuellement dans l'attente de la labellisation nationale, mais le projet global a déjà reçu l'agrément du Comité départemental du Centenaire. Enfin, suite à un récent rendez-vous aux Invalides, un soutien nous est confirmé d'ores et déjà par l'ONAC, que nous remercions vivement ici. Nous développerons plus ultérieurement ce projet majeur... A suivre donc...



Voici un nouveau site à mettre absolument dans vos favoris : « France 40 - Véhicules », site animé principalement par notre ami le CNE (R) Laurent Vermot Desroches :

<http://france40-vehicules.blogspot.fr/>



Des nouvelles du film DVD « **Bataille d'un Jour - La Sarre** » d'Olivier Debras : quelques scènes de raccord seront tournées mi-juillet, puis fin du montage et présentation officielle en septembre. Le DVD sera disponible courant septembre/octobre.

<http://www.batailledunjour.blogspot.fr/>

<http://www.youtube.com/watch?v=5O0ClI5zEk>

***A noter dans vos agendas :

- **14 et 15 septembre 2013** : Journée du Patrimoine au Musée de Meaux

- **29 septembre 2013** : MEMORIAL des ZOUAVES

- **12 octobre 2013** : Cérémonies 14^e Zouaves à Haubourdin

- **11 novembre 2013** : Musée de Meaux

Et bien d'autres dates certainement, à retrouver et à consulter sur votre site du « Collectif France 40 ».

P/O le président, Didier COSTE,

Le secrétaire général, Jean-François CATTEAU



<http://collectifrance40.free.fr>

« Parce qu'un homme sans mémoire est un homme sans vie, un peuple sans mémoire est un peuple sans avenir »
Maréchal Foch